



(2013-14年度 国際ロータリー・テーマ)



登録有形文化財「旧町屋変電所」(常陸太田市町屋)

## 技術の伝承

根本洋一朗 (設計)

本年、20年に一度の式年遷宮が伊勢神宮で行われました。遷宮とは、新しいお宮を造って大御神にお遷(うつ)りを願うことで、式年とは定められた年を意味します。神宮には内宮・外宮ともそれぞれ東と西に同じ広さの敷地があり、20年ごとに同じ形の社殿を交互に新しく造り替えます。また神様の御装束神宝も新しくされます。その費用は約550億円。なぜ、それだけの多額の費用と労力を使って遷宮を行うのかは諸説あるようですが、一説には技術の伝承ということがあると言われています。

震災後、茨城の建設業界は技術者の不足に悩んでいます。建設現場に行っても、若い職人さんは少なく、超高齢化が進んでいます。

バブル崩壊後、建設業者はコストを極限まで圧縮し低価格での受注競争を行いました。

それは職人の賃金引き下げという形で表れ、多くの下請け業者が廃業や規模縮小を余儀なくされました。また、新規学卒者の建設業への入職もピーク時の半分程度となり、24歳以下の若年層が大幅に減少しています。結果、他業界への転身が難しい高齢者が建設業を支

えている状況です。優秀な人材を育てるのに時間はかかります。特に、現場で作業を覚える職人の育成には、相当の年月が必要です。かつての職人さんたちは、技術継承のために後進の育成に努めてきました。金銭的な見返りではなく、技術者としての誇りが日本の技術を支えてきたと思っています。ただそれは一生懸命働いて、きちんとした仕事をしていれば、食べるには困らないという生活への裏付けがあったからだと思います。現在では自分の生活や労働を守ることに精一杯で、後進を育てる余力はないに等しい状況です。

7年後のオリンピックの年、今現場で働いている技術者のほとんどが引退しているように思います。しかし、現在の建設業界を支えているベテランの職人がいなくなると技術伝承が難しくなり、日本の建設技術は維持できなくなるでしょう。

建設業界だけでなく、「変えなくてはいけないこと、変えてはいけないこと」を今一度考える必要があるように思います。無駄とも思われる式年遷宮。しかし、それを続ける意味はとても大きいと思います。

No. 26 2014・1・21

1951年3月6日設立  
1951年3月15日RI認証

水戸ロータリークラブ

■例会日  
毎週火曜日・12時30分  
常陽銀行本店8階

■事務所

■会長 小林大次郎 ■幹事 川名 信博

〒310-0021 水戸市南町2丁目5番5号 常陽銀行本店 別館5階  
TEL.029(231)2151(代表) 直通(225)4820 FAX.029(225)4825  
E-mail r.i.mito@sage.ocn.ne.jp ホームページ <http://www.mito-rc.jp/>

## ◇ 今年のマーケットについて

湯原 裕二 会員（証券業）



本日は、本年のマーケットについてお話をさせていただきます。今年のマーケットを見る上でのポイントは、中央銀行の動きと、民間部門がどうなるかの2点だと思います。

まず、日米の金融政策の先行きです。米国の金融政策ですが、昨年末のFOMCで、量的緩和を縮小する事が決まりました。我々は、FRBのQE3による買入れペースが今後緩やかに減少して行き、2014年9月にQE3が終了すると考えています。一方の日本は、昨年4月に、いわゆる「異次元の金融緩和」を発表しました。今後についても、消費税増税による景気への悪影響を考慮し、7月に追加の金融緩和が実施されると予想します。

この両国の金融政策を受けて、米国の10年国債利回りは、緩やかに上昇し、2014年末の10年国債利回りが3.30%まで上昇すると予想します。一方で、日本の10年国債利回りは、2014年末で0.82%程度に留まりそうです。米日金利差は拡大しそうです。結果としての為替の見通しは、2014年末が1ドル=114円、2015年が同118円です。世界経済の実質GDP成長率については、2014年が+3.5%、2015年が+3.7%と、2013年の+2.9%よりも加速してゆくと予想します。

もう一つのポイントである、民間部門です。2000年代以降、企業は稼いだ資金ほどは設備投資をせず、守りの経営を続けてきましたが、足元では変化の兆しも出てきています。先週、発表になった、11月の機械受注は、9.3%増と、2か月連続で前月を上回り、その金額も、8826億円と、5年ぶりの水準となっております。企業業績の見通しは、日本の主要企業が過去最高の経常利益を計上した2007年度を100とすると、2013年度は過去最高の103になると予想されます。また、2014年度はそれを上回る

120になると予想されます。

それを受けての株式市場の動きですが、TOPIXは、リーマン・ショック以前の水準と比べ、企業業績との比較で見ると割安水準にあると言えます。我々は、2014年の年末の日経平均の見通しを1万8000円と予想しています。

## ◇ 子どもたちに誇れるしごと。

板垣 英治 会員（総合建設請負）



たいそうなテーマになってしまいましたが、会社のコーポレートメッセージです。弊社全社員の名刺の裏に刷られています。バブル時「昼間のパパ」忌野清志郎が唄った歌がイメージソングでした。

休日に疲れて家でゴロゴロ昼寝している父親が子供達に誇れる仕事を自慢できるのか？……10年前も今も状況はあまり変わっていないので、少し恥ずかしい気がしています。

私は、昭和33年、大阪 阿倍野で生まれました。父方の祖父は島根県出雲市で一級建築士設計事務所を営んでおり、その昔は清水組（現在の清水建設）とも関りが有った様です。その関係もあり、父は清水建設に入社、大阪支店配属の時母と知り合い結婚したと聞いています。父はずっと経理畑で各地を転々と転勤しました。私たち家族もその度に転居、社宅住いでした。

私も高校入学（四国高松）迄に4回転校しました。ものづくりがしたいと考え、昭和52年日本大学理工学部建築学科に入学。横須賀先生は大先輩です。学校は余り行っていません。横須賀先輩すみませんでした。

昭和56年4月清水建設に入社、建築事業本部 埼玉営業所に配属されました。現場での仕事は、通算22年、手がけた作品は26棟。事務所ビル、マンション、工場、病院、ホテル、ゴルフ場、クラブハウス、老人ホーム、研究所、等を施工しました。

平成17年9月に現場の仕事から営業へ変わ

りました。一番大切な事は、どの仕事も共通と  
思いますが……。

- ① 約束は守る。頼まれた事をきっちり果たす。
- ② 仕事（ものづくり）のこだわり、誇りを持つ。手抜きはしない。
- ③ 何事にも前向きに……。
- ④ チームプレーが大事。（一人では仕事出来ない）

建築は、一品製産で膨大な手間がかかるもの  
づくりです。たくさんの職種の人達がお互いを  
信頼してこそ良いものづくりが出来る……。出  
来上がった時の感激は、言うまでもありません。  
施主、設計者、施工者が一体になった瞬間です。  
何度も涙が出ました。

昨年3月に埼玉から茨城に赴任して、2月未  
で早くも1年が経ちます。水戸藩ゆかりの歴史  
と伝統があり、文化が香る水戸は、暮らしやす

く素敵な街だと思います。

今はゴルフにはまっています。去年から妻も  
始めまして、こちらでコースデビューを果たし  
ました。

昨年9月に茨城営業所の建て替えが完成し、  
新しい建物での営業を開始しました。400坪程  
度の3階建の事務所ビルですが、ecoBCPオフィ  
ス（人と自然に優しく災害に強い建物）と称し、  
弊社の保有技術を採用し、ショールームとして様々  
なお客様にも紹介しています。柱頭免震構造と、  
執務室の全面床吹出空調は是非見て、体験して  
頂きたいと思います。空調は非常に快適です。

京橋の新社ビルは一昨年8月に完成、浜松  
町から20年ぶりに元の場所（90年居たところ）  
に戻りました。こちらも見学が出来ます。興味  
の有る方はお申し出下さい。御案内します。

御清聴ありがとうございました。

## 例会報告

1月第3例会

司会 横須賀(良)委員

### ◇ マルチプル・ポール・ハリス・フェロー ピン伝達

小林会長より、マルチプル・ポール・ハリス・  
フェローピンが高原 裕会員（第2回）欠席の  
為後日、お渡し致します。

### ◇ ポール・ハリス・フェロー認証状及び ピン伝達

小林会長より、ポール・ハリス・フェロー認  
証状及びピンが沼田元良会員に手渡されました。

### ◇ 米山功労者感謝状伝達

小林会長より、米山功労者感謝状が後藤直樹  
会員（第1回）に手渡されました。

### ◇ 会長の時間

小林会長

先週の新年家族例会は、多くの方に参加いた  
だき、楽しい時間を過ごすことができました。  
香嶋親睦活動委員長はじめ、関係各位のご努力  
に御礼申し上げます。あと半年間のエネルギー  
をいただきました。ありがとうございました。  
本日もよろしくお願いいたします。

### ◇ 出席報告

中山委員

会員数	出席数	欠席数	本日の出席率
116名	75名	41名	66.96%

前週訂正出席率 76.36%

前々週訂正出席率 78.18%

### ◇ 会員メイクアップ

1/16 水戸東RC 中原 政昭

1/17 泉州KUMATORI REC 高貴 修

1/18 第6分区IM 井上 壽博

1/21 陸前高田RC 秋山 現信

### ◇ にこにこBOX

宮久保副委員長

板垣会員……本日卓話よろしくお願ひします。

先日の新年家族例会、家内とお邪魔しました。

実家に帰ると家内の誕生プレゼントが届いて  
いました。ありがとうございました。

湯原会員……本日イニシエーションスピーチを  
させていただきます。よろしくお願ひします。

石島会員……新年家族例会の写真をありがた  
うございました。

任田会員……先週の新年家族例会楽しませて頂きました。ありがとうございます。

安(圭)会員……先日は家族ともどもありがとうございました。

横須賀(満)会員・住谷会員・安(徹)会員・宮久保会員……新年会の写真ありがとうございます。

豊崎(繁)会員……楽しい写真を頂き、ありがとうございました。

内藤会員……写真大変ありがとうございました。

後藤(直)会員・太田会員…写真をありがとうございました。

香嶋会員……先日の新年家族例会に、大変多くの御参加を頂きましてありがとうございました。

川崎会員……誕生日のお祝いの品、ありがとうございます。

黒田会員……誕生祝いありがとうございます。今年も宜しくお願い致します。

波田会員……誕生日プレゼントありがとうございます。

櫻場会員……妻のバースデイプレゼントありがとうございました。

小櫃会員・木村会員…妻の誕生日祝ありがとうございます。

本日の合計	20件	110,000円
-------	-----	----------

#### ◇ 米山BOX

荻原 武会員……米山功労者献金

(第7回) 10,000円

(累計 200,000円)

この計	1件	10,000円
-----	----	---------

#### ◇ 幹事報告

川名幹事

1. 歴代会長幹事会が開催されます。関係会員のご出席をお願い致します。

と き 1月28日(火) 18:30

ところ 三の丸ホテル 2階 メリリー

議 題 1) 今後のクラブ運営について  
2) その他

会 費 10,000円

2. 第3分区IM(インターシティー・ミーティング)が開催されます。

と き 3月2日(日)

受 付 13:00 開 会 13:30

講 演 14:00 懇親会 17:00~18:20

ところ 水戸京成ホテル

IMテーマ 「気付き・発見・誇」

～日本から見た外国、外国から見た日本～

茨城県在住の一般外国人、ロータリー長期青少年交換学生の方々よりお話を伺います。

登録料 2,000円

締切日 1月31日(金)

ご案内先 理事・役員・委員長・入会三年未満の方々

\*本日、BOXに配付致しますので都合を1月28日までにお願いいたします。

3. ロータリー情報委員会主催“第2回ロータリーを楽しむ会”が開催されます。ロータリーをより一層理解していただき、楽しいロータリーライフを過ごすための会合です。奮ってご参加ください。

と き 2月18日(火) 18:30

ところ 山口楼本店

議 題 ロータリーを楽しもう

会 費 10,000円

4. 会員動静

中川雅之会員は、一身上の都合により12月31日付にて退会されました。



週報担当 内藤 学 委員長

#### 例 会 予 告

1月28日(火)

卓話 —イニシエーションスピーチ—  
「公的年金制度の現状について」

高瀬 晴康 会員

「マッカーサー執務室見学を前にして」

廣田 誠 会員

2月4日(火)

卓話 「ウイルスの逆襲

～ノロウイルス問題の背景～」

北島 重司 会員

2月11日(火)

—休会— (建国記念日)

…… 例会欠席の方は、4日前までに事務局までご連絡下さい。……